
Février 2025 

Chères Chasseresses, Chers Chasseurs, 

Comme à l'accoutumée début mars se tiendra notre assemblée générale. A toutes fins utiles, vous 
trouverez ci-après les informations nécessaires concernant la tenue de cette réunion ainsi que les 
rapports d’activités. Les rapports de commissions ne seront pas lus lors de l’assemblée. Je ne peux donc 
que vous encourager à les parcourir.  

Cette année, à la fin de la partie statutaire, nous aurons la chance d’accueillir Fridolin Zimmermann 
(Biologiste KORA) qui sera l’animateur d’une conférence-débat ayant pour thème le lynx. 

Au plaisir de vous rencontrer nombreuses et nombreux lors de nos assises annuelles.  

Pour la FCJC - Nicolas Wallimann 

Merci à Pierre pour le partage de ce magnifique cliché d’un lynx jurassien. 
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   Fédération Cantonale Jurassienne des Chasseurs 

Assemblée des délégué.e.s 
Samedi 08 mars 2025 - 14:00 

2362 Montfaucon - Halle de gymnastique 
 
 

Ordre du jour : 
 

Dès   13:30 Accueil des invité.e.s, délégué.e.s et participants.e.s 
         

          14:00 1. Mot d’accueil par le président de la société organisatrice et les autorités  
                           communales 
 2. Hommage aux chasseurs disparus 
 3. Appel et contrôle des cartes de vote des délégué.e.s et nomination  
  de deux scrutateurs 
 4.  Procès-verbal de la dernière assemblée (Courgenay - 09.03.2024) 
 5.  Rapports 
 5.1 Président FCJC 
 5.2 Présidents des commissions et évaluation des trophées 
 5.3 Office de l’Environnement 
 6.  Comptes et budget 
 6.1 Rapport du caissier 
 6.2 Rapport des vérificateurs des comptes 
 6.3 Approbation des comptes 2024 
 6.4 Cotisations 
 6.5 Budget 2025 
 

        Pause  
 

 7. Résultats votations des sociétés au sujet de la modification des statuts FCJC  
  8. Elections statutaires 
 9. Parole aux invité.e.s 
 10. Honorariats et remerciements 
 11. Divers et imprévus  
    

 

Conférence / débat  sur le lynx      Fridolin Zimmermann (Biologiste KORA) 
 

 Organisation : Société de chasse des Franches-Montagnes

ASSEMBLÉE CANTONALE 
JURASSIENNE DES CHASSEURS

Halle de gymnastique, 2362 Montfaucon

Samedi 8 mars 2025 dès 19 h 30
Repas sur réservation +41 79 460 92 09

Salade mêlée
Fondue chinoise (bœuf - poulet - sanglier) avec riz

Dessert
Adulte Fr. 38.– / Enfant jusqu’à 12 ans Fr. 15.–

Dimanche 9 mars 2025 dès 11 h 45

Ouvert à tous

Jambon, gratin
Adulte Fr. 19.– / Enfant jusqu’à 12 ans Fr. 10.–
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Rapport d’activités 2024  
Président FCJC   

 
 

 

Comme cela est maintenant devenu une habitude, mon rapport sera constitué de deux parties. La 
première énumérant les faits marquants qui se sont déroulés pendant 2024 et la seconde relatant les 
principales activités qui occuperont la Fédération durant cette année.  
 

Rétrospective 2024 
 

Collaboration avec ENV   
Je commence volontairement mon rapport par ce point car c’est un élément essentiel dans la bonne 
conduite des affaires cynégétiques jurassiennes. 
En début d’année dernière ENV a sollicité la FCJC afin d’optimiser notre 
coopération. Un des aspects qui a été remanié a été le nombre de séances 
entre le bureau FCJC et l’inspecteur de la faune. La fréquence des 
réunions a été significativement revue à la baisse ce qui, pour l’instant, 
n’a pas occasionné de diminution d’efficacité. Le bon niveau de 
préparation d’avant rencontre des deux parties a permis de rendre nos 
entrevues très productives. Merci à Amaury pour sa disponibilité et le 
travail réalisé. 
Le comité de la FCJC porte une attention toute particulière à ne pas déranger inutilement l’inspecteur 
de la faune entre nos rencontres. Pour rappel, si des chasseurs ont, à titre privé, des besoins 
d’information spécifiques ou des doléances, ils doivent privilégier le canal de communication de la 
Fédération.    
Toujours dans le domaine de la collaboration avec ENV et pour être exhaustif, il est nécessaire de 
mentionner que pour certains dossiers nous n’avons pas toujours pu trouver un terrain d’entente ce qui 
est dommage.   

Travail du comité FCJC 
Collaboration encore, mais cette fois au sein de la FCJC. Dans ce cadre 
j’aimerais profiter de ce rapport pour remercier tous les membres du comité 
pour leur soutien et leur travail bien souvent dans l’ombre.   
Tous les postes vacants ont trouvé un titulaire, dans certains cas nous avons 
même eu plus de candidats de valeur que de postes à repourvoir. Le comité 
ainsi que toutes les commissions sont au grand complet et fonctionnent avec 
efficience. C’est sur cette base solide que nous pourrons avec confiance 
s’appuyer afin de relever les défis futurs.    

 
Communication et visibilité de la FCJC  

Pour moi il est important de valoriser le 
travail et les compétences des 
chasseresses et chasseurs au travers d’une 
bonne couverture médiatique. Pendant 
l’année écoulée je n’ai pas ménagé mes 
efforts afin que les principaux vecteurs 
d’information jurassiens communiquent 
au sujet des affaires cynégétiques 
jurassiennes. J’aimerais ici remercier tout 
particulièrement LQJ pour son soutien 
sans faille. 

Chaque année dans mon communiqué d’avant ouverture générale, je propose à la presse un thème 
particulier. L’année passée le thème proposé était "la chasse au féminin". Ce sujet a été largement repris 
par les médias jurassiens et même par des médias hors canton. Je tiens à remercier vivement toutes ces 
dames chasseresses pour avoir répondu favorablement aux sollicitations des journalistes. Merci 
Mesdames pour votre contribution à la promotion de la chasse jurassienne.  

Toujours au sujet de la communication, pour ceux qui visitent notre site, vous aurez assurément 
remarqué qu’une attention particulière est portée pour que notre site soit vivant. Ici je voudrais 
mentionner le travail conséquent réalisé par notre gestionnaire du site internet Pascal Montavon. Un 
grand merci à toi Pascal pour ton travail d’optimisation et de mise à jour du site.  

Le site internet de la FCJC comme d’ailleurs la Newsletter est à disposition de toutes les chasseresses et 
tous les chasseurs. Si vous souhaitez utiliser ces moyens de communication il vous suffit de me contacter. 

Arnaud Beuchat, notre responsable de la communication digitale, est le gestionnaire d’un compte FCJC 
Facebook et Instagram. Vous pouvez également le contacter si vous souhaitez publier du contenu sur les 
réseaux sociaux. C’est également vers lui que vous devez vous tourner si vous désirez mettre en ligne 
vos plus beaux clichés chasse ou nature. Merci à Arnaud pour le travail effectué.  

 

Projet refuge de chasse + interdiction chasse au gibier d’eau  

Ce dossier, qui est toujours ouvert, nous a pris passablement de temps, d’efforts et a été abondamment 
discuté pendant l’année écoulé.  

En résumé, le projet qui est piloté par ENV, compte aménager 
deux refuges de chasse supplémentaires (L’étang des Royes et 
la Chaux-des-Breuleux) ainsi qu’interdire la chasse aux gibiers 
d’eau sur certains plans d’eau (les étangs de Plain-de-Saigne, les 
étangs Crevoisier et La Vouèvre). Lors de nos nombreuses 
réunions dédiées à ce projet je peux vous garantir que les 
intérêts des chasseresses et chasseurs ont été défendus avec 
force et vigueur.   

Suite à nos échanges, l’ampleur des restrictions a été revue à la baisse et des mesures compensatoires, 
qui n’étaient pas prévues au début du projet, ont été négociées et je l’espère obtenues. Normalement 
la nouvelle réglementation devrait être mise en application pour la saison 2026-2027.  
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Optimisation de la qualité des travaux réalisés lors des journées de travail 

Comme annoncé l’année dernière, la FCJC a souhaité, en collaboration avec ENV, améliorer la qualité 
des tâches accomplies lors des journées de travail. Dans ce cadre ENV a réalisé des fiches techniques 
détaillant les travaux à exécuter ce qui a été apprécié et a facilité la réalisation appropriée des travaux. 
C’est un bel exemple de collaboration fructueuse où la nature s’y trouve gagnante. 
 

Protection de la faune 

Le nouveau responsable de la commission de la 
protection, Albert Crausaz, a très vite mis le pied à 
l’étrier. Je tiens à remercier Albert et ENV pour 
l’empressement à soutenir la protection de la faune et 
en particulier l’espèce chevreuil au travers de la mise 
à disposition et l’installation d’avertisseurs sonores sur 
les portions de routes les plus accidentogènes.  

Le travail collaboratif et efficace entre notre 
responsable de la protection et l’association SOS 
sauvons les faons est également à relever.  

  

Perspectives 2025  
Projet de réalisation d’un stand de tir "En Varmenne" 

La réalisation de ce stand de tir qui sera l’unique installation jurassienne permettant l’accréditation des 
tirs périodiques sera sans aucun doute le projet le plus conséquent qui nous occupera en 2025. A ce 
stade, un travail préparatoire important a déjà été réalisé par ENV. A l’heure où j’écris ces lignes une 
réunion ayant pour but de préparer les demandes de permis de construire est planifiée pour le 4 févier 
2025. Pour l’instant le financement complet du projet n’est pas encore totalement bouclé et les sections 
seront consultées afin de trouver une solution financière.     

Afin de pouvoir au mieux conduire ce projet il a été décidé que Flavien Lachat sera le porteur du projet 
responsable pour la FCJC. Il s’appuiera sur un groupe de projet qui sera spécifiquement constitué. 

 
 
 

 
Mandat de prestations / Règlement sur l’exercice de la chasse   

Au vu du timing de changements importants qui se projettent (intégration des coûts liés à la gestion du 
stand / venue de la commune de Moutier) il a été décidé pour 2025 de reconduire à l’identique le 
montant du contrat de prestation et également le règlement sur l’exercice de la chasse actuel.  

La FCJC a accepté ce statu quo tout en sachant que lors de la prochaine négociation du mandat de 
prestations des ajustements seront nécessaires (hors impact stand) afin de reconnaître la masse 
considérable de travail effectué bénévolement par la FCJC. 

Dans le contexte de la révision du règlement sur l’exercice de la chasse pour la saison 2026-2027 et 
suivantes, la FCJC souhaite que ENV prenne en considération le travail (recommandations) réalisé par la 
cellule scientifique au sujet de la gestion de l’espèce chamois et également initie une réflexion sur la 
gestion globale de l’espèce sanglier.  

Suite à la mise en application de la nouvelle ordonnance fédérale sur la chasse, il faudra également 
examiner avec attention l’impact de cette nouvelle réglementation sur notre règlement régissant 
l’exercice de la chasse. Je pense tout particulièrement à l’utilisation de modérateur de son.    

A voir aussi si les discussions sur la révision de la loi cantonale sur la chasse pourront être amorcées. 
 

Plan d’action "lièvre" 
Nous arrivons au terme de la deuxième période du plan d’action 
lièvre. A cette occasion la FCJC a mandaté sa cellule scientifique pour 
étudier le sujet. 
 

Les recommandations formulées par notre cellule scientifique sont : 
a) la reconduction d’un nouveau plan d’action (revitalisation de 

biotopes) et la poursuite des efforts dans la régulation des 
prédateurs (renard principalement) 

b) ceci à condition que ENV donne son accord pour remettre le lièvre au plan de chasse sur une base 
annuelle les années où les objectifs de densité du plan d’action sont atteints 

Je tiens à remercier tous les membres de la cellule scientifique pour le travail réalisé et en particulier 
Lucas Wolfer son coordinateur.  
La pertinence de cet organe de gestion n’est plus à démontrer et les sujets à examiner qui se profilent 
ne manquent pas. Je pense tout particulièrement à l’imminence de la mise au plan de chasse du cerf. 
 

Sécurité à la chasse 
Je ne peux pas conclure mon rapport sans une fois encore rappeler combien les aspects sécuritaires sont 
importants lors de la pratique de la chasse. L’accident qui s’est malheureusement produit l’année passée 
chez nos amis vaudois est là pour nous le rappeler.  
C’est une attention de tous les instants qui doit être portée à la sécurité. Cela fait maintenant bien des 
années que nous n’avons pas eu à déplorer d’accident de chasse et je ne peux que vivement vous 
encourager à tout mettre en œuvre pour perpétuer cette situation.  
Rappelez-vous qu’aucune circonstance peut vous permettre de ne pas respecter les règles de sécurité !       
 
 

Nicolas Wallimann 
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Rapport d’activité 2024   
Commission de la formation 

 
 

Chères amies chasseresses, chers amis chasseurs, veuillez trouver ci-après les faits marquants qui ont 
jalonné l’année 2024 au sein de la commission de la formation.  
 

Préambule 
Je tiens à remercier vivement la formatrice et tous les formateurs responsables des cours de 
théorie ainsi que les organisateurs de journées de pratique pour leur engagement sans faille et 
leur flexibilité. Leur assistance m’a été extrêmement précieuse. Sans leurs efforts il n’y aurait pas 
eu de nouveaux chasseurs jurassiens en 2024.  
Un remerciement particulier à Thierry Chételat et Martin Grélat qui quittent leurs fonctions au 
sein de la commission de formation. 

Cursus de formation 
 La totalité des cours de théorie et les journées pratiques ont pu avoir lieux. Les candidats ont 

donc largement pu effectuer les heures nécessaires à l’inscription aux examens.  
 Les nombreuses journées d’activité en faveur du patrimoine naturel ont été maintenues afin de 

garder un maximum de possibilités aux candidats malgré le peu de nouveaux candidats inscrits 
cette année. 

Examens 
 Au terme de la formation 13 candidat.e.s de 2ème année ont passé les épreuves avec succès. Les 

épreuves écrites se sont déroulées à Delémont le vendredi et la partie pratique au stand d’Eschert 
le samedi.  

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Debout au centre : Marie-Madelaine Choulat Debout de g à dr : Kevin Bendit, Alan Bianco, 
Hubert Choulat, devant David Villard, derrière Tanguy Desboeufs, Esteban Desboeufs, Michel 
Crausaz, Robin Cattin, Dorian Gaignat Accroupis de g à dr: Jean-Claude Beuchat (responsable 
des examens de chasse), Paul Ackermann, Alexis Chambaz, Albert Crausaz 

 

 
 

 
 

 En 2024 ce sont que 14 candidats qui ont débuté leur formation pour l’obtention du certificat 
d’aptitude à la chasse. 
 

 Une trentaine de candidats chasseurs jurassiens ont participé le samedi 16 mars 2024 à une 
journée de formation intercantonale en compagnie d’une dizaine de leurs collègues neuchâtelois. 
Cette journée leur a permis de passer en revue tous les modules des examens en mettant un fort 
accent sur les aspects sécuritaires. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

L’année 2025 sera marqué par différents changements Charles-Edouard Stucki reprendra le poste de 
formateur « Armes-munitions-optique » et Hubert Choulat le poste de formateur « Manipulation-tir-
estimation des distances » 

Et il est temps pour moi de laisser ma place pour des raisons professionnelles à Eddy Cornu en tant que 
président de la commission de formation. Je tiens d’ores et déjà à le remercier pour sa prise de fonction 
et son travail en faveur des futurs chasseurs jurassiens. 

Yane Aschwanden 

 

 

Rapport d’activité 2024 
Commission de la protection  

 
 

Les principales activités de la commission de protection sont le sauvetage des faons, en partenariat avec 
l’association SOS Sauvons les faons, et la sécurisation des routes. 

La collaboration entre la FCJC et l'association SOS sauvons les faons est excellente et s’est encore 
améliorée. 

Il faut en premier lieu reconnaître que l’association SOS sauvons les faons fonctionne très bien, son 
comité a pu trouver des moyens financiers pour acquérir des drones conformes aux dernières législations 
et beaucoup plus performants (systèmes de vision infrarouge et normale complètement intégrée), et 
s’assurent que les pilotes ont tou-te-s une formation reconnue par la loi. 
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2024 est aussi la première année où les candidats 
chasseurs ont la possibilité de participer à des actions 
de sauvetage et de valider des heures pratiques 
nécessaires à leur formation par la même occasion.  

Des chasseurs ont aussi participé à des sauvetages, 
surtout les membres de la Diana de Delémont, qu’ils 
en soient remerciés. 
 

Pour être plus complet au niveau des statistiques, 161 
fauches ont été annoncées à SOS faons en 2024 et 128 

ont pu être contrôlées entre le 8 mai et le 17 juillet, avec pour résultat 93 faons sauvés. C’est un peu 
moins que l’année précédente, mais chacun a pu constater que ce printemps était très pluvieux et que 
les fauches ont été très difficiles à effectuer pour les agriculteurs. 

A cela s'ajoute les sauvetages effectués par les chasseurs à l'aide des moyens « traditionnels », à savoir 
lampes de chantier, mise en place de répulsif, etc. Un grand merci aux responsables de protection des 
quatre sections Diana et à tous les chasseurs qui ont participé au sauvetage des faons. 

Le deuxième axe est la sécurisation des routes. Une campagne de pose de nouveaux avertisseurs plus 
performants est en cours avec l’aide des candidats chasseurs, deux nouveaux tronçons ont été sécurisés 
en 2024 à savoir Porrentruy - Courgenay et Glovelier - Sceut, une bonne centaine de poteaux de 
signalisation ont ainsi été équipés d’appareils actifs ou passifs. Le tronçon Courtedoux - Fahy sera 
entrepris début 2025, ainsi que le contrôle des tronçons déjà équipés, à savoir Develier – Croisée de 
Montavon (Bois de Robe), Porrentruy – Bure (Le Grand Fahy) et Alle – Vendlincourt. 

Je terminerai ce rapport en remerciant 
chaleureusement Lucas pour son travail et son 
aide, et en indiquant que la Diana de Porrentruy 
cherche toujours un responsable de la 
protection.  

Mais surtout je compte sur chacun-e au 
printemps quand nos activités cynégétiques 
sont réduites pour donner un peu de son temps 
et fournir son aide aux sauvetages des faons en 
se mettant à disposition pour une ou plusieurs 
interventions comme intervenant en aide aux 
pilotes de drones.  

C’est en début ou fin de journée (un bon entraînement pour l’affût…), pas compliqué même si une courte 
formation/sensibilisation de moins d’une heure est demandée. 

Albert Crausaz 

 

 

 

 

 

 

Rapport d’activité 2024 
Commission des chiens 

 
 
 

 

 
Formations 
Des cours d’obéissance et de rapports ont été organisés en 2024. Du début avril à fin juin, 10 personnes 
ont participé aux cours d’obéissance et 4 personnes (ayant participé l’année dernière aux épreuves 
d’obéissance) ont également entraîné leurs chiens au rapport sur terre et à l’eau. 
Par manque d’intéressés ou de chiens trop jeunes, les cours de recherches au sang n’ont pas eu lieu en 
2024. 
Les épreuves pour chiens de chasse se sont déroulées le samedi 29 juin 2024 à St-Ursanne. 
Nous avons été accueillis par la section Diana du Clos-du-Doubs et son Président Cyril Dick que je 
remercie pour la parfaite organisation de cette journée. 
Ce sont 7 chiens de races très variées qui ont participé aux épreuves d’obéissance avec un 100% de 
réussite. 
Les observations avisées et critiques des 3 juges ont permis d’attester des aptitudes et de délivrer les 
certificats aux lauréats suivants : 
 

Obéissance      Rapports sur terre et à l’eau 
Poco    Enrico Longobardi    Skippy    Yane Aschwanden   
Uno        Grégory Wagner        Merlin    Marc Braillard 
Balto    Lucas Wolfer 
Câline     Nadine Jolidon    Rapports à l’eau 
Ulysse     Stéphane Erard     Sän�s    Geoffrey Beuchat   
Iko     Alan Bieri    
Kira    Aurore Girardin   

 

 

Les formations 2025 d’obéissance et de recherches au sang débuteront début avril. Toutes les 
informations seront disponibles sur le site internet et paraîtront également dans la newsletter.  
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Recherches du gibier blessé 
Les statistiques pour la saison 2024-2025 sont consultables sur le site internet. Une vingtaine de 
recherches ont été effectuées à ce jour. On remarque une baisse significative par rapport aux années 
passées ! 

En conclusion, je remercie les membres de la commission pour l’excellent travail fourni lors des cours de 
formation et également tous les conducteurs de rouge pour leur disponibilité durant toute l’année. 

Pascal Montavon 

Responsable de la Commission des chiens 

 

 
 

Cours pour chiens de chasse 2025 
Chaque printemps, de début avril à fin juin, la FCJC organise des formations réservées aux chasseresses 
et chasseurs jurassiens et leur compagnon : 

Obéissance / Rapport sur terre, à l’eau  /  Chien de rouge 
Obéissance 
Cette formation est ouverte à l’ensemble des chiens de chasse (chien courant, d’arrêt, broussailleur, 
terrier, etc.). Elle permet de travailler l’obéissance et la sociabilité de son compagnon en groupe ou de 
façon individuelle. Cette formation est clôturée par un examen. 
 

Rapports 
Cette formation réservée aux chiens ayant réussi le cours d’obéissance permet de travailler les aptitudes 
de son chien au rapport sur terre et au rapport à l’eau. Cette formation est clôturée par un examen. 
 

Chien de rouge 
Cette formation permet d’apprendre les règles élémentaires et s’entraîner afin d’accomplir plus tard des 
recherches au sang avec leur compagnon. Les chiens admis doivent être âgés d’au moins 15 mois et avoir 
suivi un cours d’obéissance. Cette formation est également clôturée par un examen. 
 

Informations et inscriptions 
Toutes les informations ainsi que le calendrier définitif seront communiquées durant le mois de mars. 
Condition : le chien doit répondre aux normes vétérinaires en vigueur (puce électronique, vaccins, etc…). 
La finance d’inscription s’élève à Fr. 30.- par formation (obéissance, rapport ou chien de rouge) pour les 
membres d’une section Diana de la FCJC (non-membres : Fr. 60.--) et devra être réglée lors du premier 
entraînement. 
Tous ces cours seront validés par des épreuves qui se dérouleront à la fin du mois de juin. 
Le délai pour les inscriptions est fixé au 15 mars 2025. 
 

Merci de vous inscrire via le formulaire électronique présent sur le site de la FCJC 
https://fcjc.ch/cours/ 

 

En cas de questions, vous pouvez vous adresser au responsable de la commission : 
Pascal Montavon,  Courriel : pascal.montavon@bluewin.ch 

 
 
 
 

 

 
Un champion d’Europe d’éducation canine parmi 
les rangs de la FCJC ! 
Toutes nos félicitations à Michel Buchwalder pour les 
brillants résultats obtenus dernièrement en Bretagne.   

La FCJC apprécie de pouvoir compter sur Michel dans le 
cadre de la commission des chiens (cours d’éducation) et 
comme formateur pour les candidats chasseurs.  

Un grand merci à toi Michel pour ne pas ménager tes efforts 
afin de transmettre aux chasseurs jurassiens tes très 
grandes connaissances et ton expérience.      

Ci-dessous vous trouverez le déroulement des événements 
raconté par l’intéressé lui-même. 

 

Championnat d’Europe sur bécasse non tirée de l’épagneul Breton 

Callac en Bretagne 13,14 et 15 décembre 2024 

L’équipe suisse alignée à la compétition était composée de Michel Buchwalder avec ses chiennes Manif 
du Mont Chanois et Tonic des Neufs Champs ainsi que de Beat Ryf avec également deux chiennes, Souris 
du Mont Chanois et Tessy des Neuf Champs 

Nous sommes arrivés en Bretagne deux jour avant le début des épreuves afin de familiariser les chiens 
avec le biotope qui est très différent de celui que l’on chasse au Jura au point de faire une boutade à un 
juge "que chez nous dans ce genre de terrain on chasse le sanglier pas la bécasse". 

Vendredi, 8 équipes sont présentes et c’est par la morphologie que la compétition commence. L’équipe 
suisse se distingue en obtenant la 4ème place. 

Samedi, début du concours à dix heures.   

Tonic est lancée dans un bois de fougères mélangées à de la ronce plutôt pénible pour de petits chiens. 
Parcours de grande ampleur souvent à la limite de la clochette mais avec une telle envie de trouver ! Il a 
fallu attendre 40 minutes pour que la clochette s’arrête à une 
quarantaine de mètres de moi. Silence prolongé qui me fait dire 
aux juges, là il nous faut y aller. Chercher le chien dans ce "sale" 
avec le cœur qui bat à 3000 tours minute pour enfin le trouver 
comme une statue. Reprendre ses esprits en entendant un bruit 
d’ailes et voir l’oiseau s’envoler à 15 mètres. Ne pas se 
déconcentrer, sortir le pistolet et lâcher le coup de feu tout en 
surveillant le chien qui ne fronce même pas un sourcil tant il est 
sage à l’envol et au feu. Ensuite entendre le juge espagnol dire 
"magnifico basta". Là j’ai déjà pensé que c’était bingo. Retour aux 
voitures pour entendre le verdict, Tonic des Neufs Champs CACT. 

Manif, nous fait un beau parcours dans un terrain marécageux et plein de ronciers mais sans réussite, de 
même que Souris et Tessy qui n’ont pas non plus trouvé d’oiseaux ce jour-là. 

Le barrage qui devait départager les deux CACT du jour, Ranger du Clan des Perdrix et Tonic des Neufs 
Champs, s’est déroulé dans un champ puisque le but est de voir les allures et le style inhérent à la race 
et là encore c’est une Tonic des grands jours qui survole l’épreuve et remporte le CACIT. 
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déconcentrer, sortir le pistolet et lâcher le coup de feu tout en 
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"magnifico basta". Là j’ai déjà pensé que c’était bingo. Retour aux 
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Manif, nous fait un beau parcours dans un terrain marécageux et plein de ronciers mais sans réussite, de 
même que Souris et Tessy qui n’ont pas non plus trouvé d’oiseaux ce jour-là. 
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Nomination à la commission de la formation 
Comme déjà annoncé, Yane Aschwanden cessera ses activités de 
président de la commission de la formation dans le courant de 
cette année. Encore une fois merci à Yane pour tout le travail 
accompli et pour permettre un passage de témoin dans les 
meilleures conditions.  

Félicitations à Eddy Cornu qui reprendra les rênes de la 
commission de la formation. De par son expérience 
professionnelle, je suis convaincu qu’Eddy s’aura manager les 
affaires inhérentes à cette commission. Je suis certain qu’il saura 
également transmettre aux nouveaux chasseurs jurassiens son 
expérience cynégétique et ses valeurs éthiques  

La FCJC le remercie chaleureusement pour son engagement et lui 
souhaite plein succès et beaucoup de plaisir dans cette nouvelle 
fonction. 

 

 

 Parlez-en autour de vous ! 
 
 

 

Inscription à la formation pour l’obtention du certificat jurassien d’aptitude à la chasse 
Formation théorique et pratique couvrant : l’écologie, la connaissance du gibier et sa gestion, la 
législation de la chasse, la connaissance des chiens, la sécurité, la pratique et l’éthique de la chasse, les 
armes et munitions, l’instruction au tir 
 

 Réalisation d’activités de protection en faveur de la nature 

 Durée :   2 ans 
 Inscription :  Au moyen du formulaire sur le site de la Fédération cantonale jurassienne des 

   chasseurs www.fcjc.ch  ou sur le site de la République et Canton du Jura www.jura.ch  
 Délai d’inscription :  31 janvier 2025 
 Renseignements :    Site internet de la FCJC et/ou auprès de Yane Aschwanden ) 079 582 82 63, 

   responsable de la formation  
 
 

 Agenda : 
• Samedi 1 mars  concert Trompes de chasse St-Hubert de Delémont - 

Eglise St-Pierre  Porrentruy  

• Samedi 15 mars  journée ETAS - chalet des chasseurs  Courfaivre 

• Samedi 26 avril  proclamation résultats examens chasse - stand Eschert 

 

 

Dimanche on repart pour un tour avec Manif, à nouveau un terrain marécageux et très buissonnant à sa 
disposition. Elle nous sort le grand jeu avec une bécasse très roublarde. 

Il lui a fallu toute son expérience pour remonter l’émanation de cet oiseau qui ne voulait pas se laisser 
arrêter à piété sur une distance de 40 mètres avant de se sentir prise au piège et se faire bloquer par 
Manif. Je l’ai cherché plusieurs minutes pour enfin la trouver figée telle une statue derrière un tronc et 
la faire couler sur quelques mètres jusqu’à mettre la bécasse à l’envol. 

Parfaite sagesse à l’envol ainsi qu’au coup de feu ce qui lui a 
valu le classement nécessaire pour placer la Suisse au 
deuxième rang. 

Pas d’oiseau pour Tonic qui nous fait un très grand parcours et 
non plus pas d’oiseau pour les deux autres chien Tessy et Souris. 

Comme si cela ne suffisait pas pour nos nerfs, il fallait encore 
départager le CACIT du dimanche entre le chien Hollandais Nero 
von der Hübertushöhe et celui de samedi Tonic des Neufs 
Champs. Barrage en plaine entre les deux chiens. Départ 
fulgurant de Tonic un peu plus mou celui de Nero et les jeux 
étaient faits. 

Tonic des Neufs Champ championne d’Europe et meilleure 
chienne du concours, bref la timbale ! 

Des moments pleins d’émotions que nous avons fêté sur place mais sans pouvoir se lâcher comme 
l’occasion l’aurait voulu car tout le monde prenait la route. 

1’100 km nous attendaient le lendemain pour le chemin du retour, assez pour se remémorer ces 
inoubliables moments passés grâce à nos petits bretons. 

Michel Buchwalder 

Notre conférencier lors de l’AG 

Fridolin Zimmermann (Biologiste KORA) 

De 1998 à 2004, j’ai rédigé ma thèse de doctorat sur le lynx eurasien dans 
les Alpes suisses à l’Université de Lausanne et au KORA. Les années 1995 
à 2001 ont été consacrées à un travail de terrain dans le cadre de projets 
de suivi du lynx eurasien au moyen de la radio télémétrie dans le Jura et le 
Nord-Ouest des Alpes suisses. J’ai réalisé des captures de lynx au cours de 
différents projets de déplacements.  

Depuis 2014, coordinateur du monitoring des grands carnivores en Suisse 
au KORA. Mon travail consiste à modéliser l’habitat de plusieurs grands 
carnivores comprenant le lynx eurasien (PhD), l’ours brun en collaboration 
avec le WWF Suisse, le lynx ibérique ainsi que le léopard du Caucase et le 

tigre de l’Amour en collaboration avec le WWF Allemagne et l’UICN/SSC Cat Specialist Group.  

Je participe également à la formation de jeunes biologistes dans le domaine de l’écologie des grands 
carnivores. Parmi mes autres centres d’intérêt, on peut citer le piégeage photographique, les analyses 
de capture-recapture photographiques, la dispersion de jeunes animaux et le transfert de résultats 
scientifiques vers des mesures pratiques de conservation et la gestion des espèces.  

Publication d’un ouvrage sur l’utilisation des pièges-photographiques dans la recherche sur la faune 
sauvage en 2016. 
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Présentation de vos trophées à l’assemblée des délégué-e-s  
 

Plus la panoplie des trophées exposés est grande, plus la diversité de la 
faune jurassienne sera représentée. Je ne peux donc que vous 
encourager ardemment à présenter vos trophées lors de l’AG. 

Tous les propriétaires de trophées exposés participent au tirage au sort 
de prix.  

Sont à gagner : -  1 bracelet chevreuil  
  -  2 permis d’invités  

Si cela devait être des questions de logistique qui vous retiennent, je 
suis convaincu qu’un membre de la commission des trophées 
représentant votre section va trouver un moyen d’effectuer le transport 
de vos trophées.  

Afin de préparer au mieux l’exposition, tous les trophées devront être 
apportés la veille de l’assemblée (7 mars) entre 18:00 et 18:30.  

Merci de veiller à ce que vos trophées soient correctement identifiables en comportant votre nom. 
 

 
 

Evaluation intercantonale des trophées 
La session d’évaluation intercantonale des trophées s’est déroulée à Grimentz les vendredi 31 janvier et 
samedi 1 février.  

La délégation jurassienne y a été bien représentée car c’est la commission des trophées au grand complet 
qui s’est rendue en Valais.  

15 trophées jurassiens ont été présentés (- 50 % par rapport à l’année dernière). Plusieurs d’entre eux 
ont remporté une médaille. Les résultats détaillés vous seront communiqués lors de notre AG de mars 
prochain. 

Un grand merci à toute l’équipe de la commission des trophées pour leur dévouement et pour avoir 
dignement représenté la FCJC en terre valaisanne.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Inscription à votre journée de travail 
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Communication Office de l’Environnement 
 

Comptage instantané des chamois 2025 

L’édition 2025 du comptage instantané des chamois aura lieu le dimanche 16 mars, avec une date de 
remplacement prévue le 23 mars en cas de conditions défavorables.  

Comme chaque année, une 
quarantaine de participants seront 
mobilisés pour cette opération 
essentielle au suivi de la population de 
chamois. Les gardes-faune cantonaux 
contacteront directement les 
participants de l’édition précédente 
afin de confirmer leur présence avant 
l’envoi des protocoles habituels par 
courrier postal. 

L’ENV tient à remercier les chasseurs 
pour leur précieuse collaboration, qui contribue chaque année au succès de cet exercice. 

L’analyse des données recueillies lors des campagnes précédentes met en lumière des tendances 
encourageantes. En 2024, un record de 309 chamois distincts a été observé, dont près d’un quart étaient 

des chevreaux. Ces chiffres indiquent un faible taux de mortalité et un 
taux d’accroissement favorable de la population. 

Les résultats du comptage 2025 feront l’objet d’une analyse 
approfondie, qui sera publiée dans ce bulletin au cours de l’année. 

 

 
 

Nouveaux secteurs d’observation en 2026 
Dans le cadre de l’édition 2026, le dispositif sera élargi avec l’ajout de nouveaux secteurs d’observation. 
Parmi eux, le territoire communal de Moutier, qui rejoindra officiellement le canton du Jura, sera 
désormais intégré à cette étude. 

Un grand merci à toutes les personnes impliquées pour leur engagement et leur contribution précieuse 
à la gestion durable de la faune sauvage. 

 
Amaury Boillat - Inspecteur de la faune 

 

 



                                

     Com
m

unication Office de l’Environnem
ent 

 Com
ptage instantané des cham

ois 2025 

L’édition 2025 du com
ptage instantané des cham

ois aura lieu le dim
anche 16 m

ars, avec une date de 
rem

placem
ent prévue le 23 m

ars en cas de conditions défavorables.  

Com
m

e 
chaque 

année, 
une 

quarantaine 
de 

participants 
seront 

m
obilisés 

pour 
cette 

opération 
essentielle au suivi de la population de 
cham

ois. Les gardes-faune cantonaux 
contacteront 

directem
ent 

les 
participants de l’édition précédente 
afin de confirm

er leur présence avant 
l’envoi des protocoles habituels par 
courrier postal. 

L’ENV tient à rem
ercier les chasseurs 

pour leur précieuse collaboration, qui contribue chaque année au succès de cet exercice. 

L’analyse des données recueillies lors des cam
pagnes précédentes m

et en lum
ière des tendances 

encourageantes. En 2024, un record de 309 cham
ois distincts a été observé, dont près d’un quart étaient 

des chevreaux. Ces chiffres indiquent un faible taux de m
ortalité et un 

taux d’accroissem
ent favorable de la population. 

Les 
résultats 

du 
com

ptage 
2025 

feront 
l’objet 

d’une 
analyse 

approfondie, qui sera publiée dans ce bulletin au cours de l’année. 

  
 Nouveaux secteurs d’observation en 2026 
Dans le cadre de l’édition 2026, le dispositif sera élargi avec l’ajout de nouveaux secteurs d’observation. 
Parm

i eux, le territoire com
m

unal de M
outier, qui rejoindra officiellem

ent le canton du Jura, sera 
désorm

ais intégré à cette étude. 

Un grand m
erci à toutes les personnes im

pliquées pour leur engagem
ent et leur contribution précieuse 

à la gestion durable de la faune sauvage. 

 
Am

aury Boillat - Inspecteur de la faune 

  



  


